
在布宜诺斯艾利斯举行
的国际奥委会第125次全会
上，东京获得2020年夏季奥
运会主办权。首轮投票结果
揭晓之后，央视提前宣布“东
京被淘汰”；新华社则发布了
快讯，还同步更新了其官方
微博：“伊斯坦布尔获得2020

年夏季奥运会主办权。”
这起新闻报道的乌龙事

件引人关注，还有人将其与
网络谣言相联系。事实上，从
后续的报道来看，这则新闻乌
龙事件源自新闻操作过程中

出现的失误，没有必要过度
解读。由此看来，对待一些不
实的网络信息，也不能轻易扣
上谣言的帽子，还是要在法律
的框架之内，就事论事地处
理。

从现在披露的信息来
看，两家媒体的新闻乌龙源
自对投票规则和现场信息的
误读。当天投票过程中，马德
里和伊斯坦布尔在首轮投票
中并列第二，需要补充投票。
央视误以为两座城市是并列
第一，才有了“东京被淘汰”的
说法；而新华社则将补充投票
的结果当做了最终结果，发布
了“伊斯坦布尔获胜”的消息。
现在事实已经很清楚了，“乌
龙新闻”的原因就是信息误

读，是工作人员的失误造成
的，没有必要做过度的猜测。

这起新闻报道乌龙事
件，显然不能和网络谣言相
提并论。前段时间，各地对一
批通过网络制造、传播谣言
的违法犯罪分子进行了打
击。这些受到打击的网络谣
言，明显都是人为制造的，故
意混淆视听，有的为了提高个
人的受关注度，有的还包藏着
收费删帖、制造“明星”等经济
利益。如果没有法律的严厉打
击，这些恶意制造的谣言无法
自行纠正，而且还会经过一些
推手愈演愈烈，严重损害网
络舆论环境的可信度。而这
次新闻乌龙事件的起因经过
很清楚了，之后两家媒体也

在最短的时间内更正了消
息，从产生原因、事后处理等
各方面来看，都与网络谣言
大相径庭。

当然，与对待网络谣言
不同，看待与“乌龙新闻”相
似的一些信息时，也该采取
就事论事的态度。值得注意
的是，像央视、新华社这样的
全国性主流媒体，都有发出
错误信息的可能，网络上信
息传播速度快、参与人员的
知识水平各异，也就难免会
因为误读、误传或其他原因，
产生一些并非恶意传播的不
实信息。如果对各种信息都
采取草木皆兵的态度，把所
有存在偏差的信息都看成网
络谣言的话，也就不会有畅

通的信息交流了，网络也失
去了它存在的价值。对待那
些不实信息，应该多一点谨
慎的态度，认真区分其产生
的原因，区分信息发布人的
意图，也给网络发挥自净作
用留下空间。

事实上，经过进一步的
调查，“乌龙新闻”的真相很
快就浮出水面了，如何理性
地看待网络上的不实信息，
正是这件事带给人们的启
示。只有实事求是地看待网
络上的不实信息，就事论事
地进行处理，才有利于网络
的良性发展。相反，把所有不
实信息都当做谣言来处理的
做法，既没有科学严谨的态
度，也是违背法治精神的。
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解放军总政治部近日颁
发规定，“专业技术三级以上
文职干部不得称将军或者文
职将军”尤其引人关注。

文职干部不属于军官，
更不担任作战指挥的职能。
我军的军语和法规条例中没
有“文职将军”一说，“文职将
军”的提法既不合法，也导致
了军官与文职的长期混淆，
对军队干部管理的规范性、
严肃性带来了负面影响。“将
军”的荣誉，容易驱使文职干

部的追求由业务上的建树偏
向身份上的殊荣；“将军”的
威严，容易带来文体单位干
部管理的主客体错位；“将
军”的名片，容易让文职干部
的社会影响力被滥用错用。

不得称呼“文职将军”，
不仅可依法加强军队干部管
理，而且淡化了文职干部的

“官本位”色彩，有利于在文
职干部的选拔、培养、使用中
凸显专业为先的导向，有利
于部队内部管理秩序的正规
运转，有利于释放部队能打
胜仗的正能量。(摘自《中国
青年报》，作者新涵)

“开门”出题更接地气

本报评论员 娄士强
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不必过分解读一条快讯的错误
对新闻报道的乌龙事件不能与网络谣言相提并论。对待一些不实的网络信息，也不能轻易扣上

谣言的帽子，还是要在法律的框架之内，就事论事地处理。

葛公民论坛

□马涤明

7日，浙江兰溪举行首
届“保护母亲河，畅游兰江”
活动。金华市副市长、兰溪
市委书记，以及来自金华、
龙游等各个县市的15位环
保局局长参加了该活动。(9

月8日《羊城晚报》)

当官员下河游泳不再

是新闻，那才算是到了治污
的理想境界，遗憾的是当下
我们距此还很遥远。兰溪这
条消息爆出后，赢得一片叫
好声，各地网友也纷纷招呼
自家环保局长下河“体验”
一把。

舆论能给地方政府带
来一定的压力，但更大的压
力还是来自上级的考核。只

有将环境指标与地方主政
者的切身利益挂钩，比如用
河水是否清澈、空气是否清
新等决定官员任职与升职，
地方政府才更有治污的决
心与诚意。兰溪的“官员下
河游泳”才能被复制。

“官员下河游泳”应成常态

□司马童

据中国之声报道，记者
在各地采访发现，往年热销
的高价月饼、大闸蟹，今年
的销量有点冷，有人称这是
商家改走“亲民”路线。(9月
8日新华网)

市场竞争，优胜劣汰，
反映在商品售价之上，便是

货销价扬、货滞价抑。今年
高端月饼普遍遇冷，中低档
月饼唱起主角，并非商家

“良心发现”，宁愿降低利润
来博得“亲民”美誉，而是在
严控公款消费的背景下，再
想趁“腐”打劫赚它个盆满
钵满，明显已成一种镜花水
月的梦想。本是商家回归市
场理性的做法，却老拿“亲

民”说事，显然太过矫情。
而且，所谓“亲民”，看

似是重视普通消费者，内里
却暴露出一些商家更愿意
走“亲官”或“亲公”路线，总
是对公款消费的奢侈之风
念念不忘，充满期待。当下
中央不断对“四风”祭出重
拳，这样的心态，还是快改
改的好。

月饼降价别拿“亲民”说事

□段思平

近日，浙江省教育考试
院公告，面向社会大众，包
括高校教授、中学老师、社
会人士等征集高中学业水
平考试及高考语文、数学等
11个科目的试题。( 9月8日
《京华时报》)

长期以来，高考命题都
是由少数资深教育人士垄
断。这固然保证了高考试题
的权威性，但也带来了出题
思路固化等弊病。与以往高
考的小范围命题相比，此次
浙江面向社会征集试题，能
引入民间智慧、丰富命题思
路；同时，官方降低门槛让

民智参与的姿态，对于高考
的创新与改革也益处良多。

事实上，征集试题恐怕
更多的还是面向中学教师
这一群体，这无疑将使高考
更贴近一线教学实际，使高
考与教学得以有效对接，这
种良性互动将为教育事业
增添新的生机。

葛媒体视点

为将军正名

葛评论员观察
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